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成立业委会需要政府“扶一把”
文/南 木

10月17日上午，香槟
美景小区的13名业主代表
将两面写有“百姓公仆、为
民解忧”“热心为民、认真
负责”字样的锦旗送到回
民区攸攸板镇政府，感谢
镇政府经济项目办工作人

员云彭等人对香槟美景小
区成立业主委员会所提供
的帮助。（10月24日《北方新
报》）

对于小区居民而言，

业主委员会不是一个可有

可无的角色。它是国家承

认的社会组织，可代表小

区业主行使各项权力，促

进小区物业的服务质量，

调节物业和业主之间的矛

盾。而且，业委会有权提议

召开业主大会，决定物业

去留。相反，如果没有业主

委员会，处于散沙状态下

的业主很难与物业进行对

等的沟通，无法保障自身

权益，在小区重大事项的

决策上也难形成一致。好

归好，但不少小区在成立

业委会时会面临内外阻

力，磕磕绊绊。香槟美景小

区的业主委员会在筹备之

初就遭遇了难产，这时，仅

靠业主的力量难以达成预

定目标。幸而，在攸攸板镇

政府经济项目办的大力支

持下，终于闯过难关，业主

期盼已久的业委会正式落

地。

根据制度规定，对于

小区业委会的成立，基层

组织有负责引导、监管的

责任。业委会利于业主自

治，共同促进家园的和谐

美好，同时也有给基层组

织减负的作用。对此，政

府部门应积极履责，对具

备条件的小区成立业委

会要“扶一把”，扫平障

碍，让业主的应有权利得

以实现。

评论投稿信箱：bfxbbt

xw@163.com，请注明“本

土声音投稿”。

治超需重拳也需方法
文/徐剑锋

为了进一步加大治超力度，保障公路安全畅通，路政
部门联合交管、公安等部门在全区范围开展了治超专项行
动。10月20~21日，本报记者随同执法人员在多地进行了采
访……（10月24日《北方新报》）

治超要用重典、出猛招，并且融入常态化、法治化的执

法中，这是普遍的共识。可是，在整饬超载超限问题上，我

们更有必要反思一下：是什么让货车司机甘愿冒着罚款和

可能发生的交通事故铤而走险？一方面，包括过路费在内

货运物流成本过高，这是不争的事实。另一方面，源头企业

过低的运输价格，再加上恶性的市场竞争，以至于“不超就

没有钱赚”。所以，在趋利性面前，超载自然就产生了。

这几年，我们在治超上可以说动足脑筋，联合执法、完

善装备……这些都是非常有效的措施。应该说，治超并不

缺手段，也不乏方法，除了要不断增强司机法律意识、提高

违法成本外，亟需关口前移，用市场的办法来破解“向超载

要效益”的怪相，让货车有效“跑起来”，这才是治本之策。

在治超问题上，执法部门、货车司机和企业，不应该是

博弈的三方，斗则两败，合则双赢。置于“让市场在资源配

置中起决定性作用”的当下，不仅要让运价回归到更加合

理的区间，并通过改革收入分配机制，使司机、运输公司达

成利益协调，而且应加紧完善制度配套，把畸高的运输成

本降下来。譬如，减少过高过滥的公路收费，减轻物流企业

的税费负担等。当司机不用在超载的夹缝中求生存，违规

违法上路的乱象也就不再“绵绵无绝期”了。

结婚摆宴席请大家

吃饭，本来是件高兴事，

可在重庆渝北光电园一

家企业工作的新娘小徐

却不快乐———公司里18

个同事，大家合起来给她

发了1314元的红包，祝她

和丈夫一生一世。“他们

结婚的时候，我最少也要

随礼300元钱，可如今到

我结婚，却来这么一出。”

小徐说，自己现在有种被

欺负的感觉。

人是社会中的一分

子，必然会和其他人发生

人际关系，也必然会发生

人情交往。时间长了，你

会发现一个规律：无论是

同事、朋友、同学、亲戚之

间的互送份子钱随礼，都

是人际关系的交换，都会

遵循两条原则：一是礼尚

往来原则，即随礼是相互

的，基本不存在“来而不

往”的现象。二是等价交

换原则，即双方往来的

“交易额”基本是对等的，

价值不可能差距过大。甚

至有这样一种情况，同一

个家庭，会因为不同的交

往对象而有不同的随礼

标准，与有些人的往来是

上千元，有的则是几百

元，更有相互之间只到场

不送礼的———一些单位

同事间就存在这种模式。

如何应对过重的随

礼负担？消极的办法是，调

整自己的“外交”政策，根

据交往的必要性和自己的

经济可能性确定，确定“外

交规模”，不必“有请必

到”，把“外交规模”控制在

你认为合适的水平。

笔者主张采取积极

的办法，让随礼回归情意

和祝福的本义。当亲戚、

朋友、同事举行婚礼，我

们到场送上一份友情和

祝福，例如是有纪念意义

的礼品，哪怕是一个花

篮，也是表示自己的心

意，基本上不直接送钱。

特别是新参加工作的同

事，完全可以搞一个“一

律不随礼”的约定，即使

家庭亲戚之间也可以做

到有事大家参与，共同分

享喜悦，一律取消金钱随

礼。当然，你要发起这个

活动，必须是自己已经随

礼之后，应该收礼的时候

作出决定，而不是在自己

应该付出时决定。

前面新闻中的重庆

新娘小徐感到委屈，是因

为她用等价交换的原则

看待礼金了。应该说，单

位的同事一共送上1314

元礼金，这原本是一个不

错的创意，不应从金钱的

角度去理解，而应该视为

一种美好祝福的寓意。但

问题是，过去别人结婚，

小徐都是送上300元，感

到不对等了———如果真

是这样，那些过去收过小

徐300元的人确实不妥，

他们应该另外补足，才符

合送礼的普遍原则。

但从小徐的角度看，

如果从自己这次“被欺

负”开始，利用这个机会

宣布，今后在这个单位，

本人一律不再随礼，希望

同事之间也不再随礼，应

该也是不错的。如果能做

到这样，小徐“被欺负”也

算是为新风气开了个好

头，就不必太难过了。

◎◎快言快语

每周歇业半天陪孩子，这个好！
据媒体报道，10月22日，记者在江苏高邮市区文游中

路上注意到，一家烧饼店门前贴出了“暖心告示”，吸引了
不少路人观看。这张“暖心告示”的内容为：每星期日下午
停业半天休息陪孩子，望新老顾客谅解。谢谢，郭记烧饼
店。

郭元鹏评论说：在很多人看来，生意人的忙忙碌碌是

常态。但这家烧饼店的老板则做了件“不正常的事儿”。郭

老板当然可以还有其他选择，但他坚持“每周歇业半天陪

孩子”自然有其道理。孩子成长的过程中不能少了父母的

陪伴，再多财富，也换不来孩子逝去的青春岁月，也换不来

一家人的其乐融融。

在快节奏的生活时代，即便有很多人知道陪伴孩子成

长的重要性，但却不一定能够真正从生意场中抽身出来。

一个烧饼店的生意说大不大，它不是影响更多人的生意；

说小也不小，毕竟关乎一家人的生计。但这位老板还是抽

身出来，这种情怀值得更多家长借鉴。

◎◎微评

让随礼回归情意和祝福本义
文/常青村

◎◎读者热评

“谣言加工厂”

“食盐中亚铁氰化钾

对人体有害”“麦片中的

草甘膦致癌”……食品谣

言层出不穷，刚辟谣，过

段时间，换个皮，又卷土

重来。

《2017年食品造谣治

理报告》显示，微信是食

品谣言传播主平台，占

比高达72%。一些自媒体

生产谣言，目的是敲诈

勒索和故意抹黑竞争对

手。“谣言加工厂”已经

形成公司化操作，吸引

流量赚广告费，同一家

公司旗下往往拥有许多

公众号，统一部署，大量

转发，造成排山倒海之

势。

其中，食品安全领域

成传谣“重灾区”，信息的

不对称，需要搭建一个平

台，及时传播正确的食品

安全知识和信息，填补信

息真空地带。同时，食品

企业和监管部门也要增

加工作透明度，以主动公

布的姿态，接受社会监

督。

震惊！食盐确实有

毒，吃多了能■死人。

（据《法制晚报》）

◎◎百姓话题

◎◎画外音


